

CEREMONIA ENTREGA PREMIOS NACIONALES 2024

Discurso pronunciado por el Dr. César Ross, Premio Nacional de Historia

§ Sr. Presidente de la República, don Gabriel Boric

§ Sr. Ministro de Educación, don Nicolás Cataldo

§ Señoras y señores Rectores.

§ Colegas, galardonada y galardonados

§ Autoridades

§ Señoras y señores

Para mí es un gran honor estar aquí ante ustedes esta mañana. Estoy muy conmovido al constatar lo que el Jurado y mis colegas han juzgado digno en mi trabajo, y a través de ello, en la Historia y en el oficio de historiador.

Ustedes podrían preguntarse ¿qué le puede aportar un historiador al país, en qué puede contribuir una disciplina escasamente práctica, que no registra patentes ni cotiza en la bolsa?

La Historia, pero no solo la Historia, nos sirve para situarnos en medio de la tormenta, para dar sentido a nuestra trayectoria colectiva, para imaginar el futuro desde algún lugar pretérito.

Reunidos hoy en este palacio, en esta casa de La Moneda, no puedo, sino que retomar algunas de las preguntas con las que ha trabajado nuestra disciplina durante las últimas décadas:

§ ¿Qué nos pasó en la segunda mitad del siglo XX?

§ ¿Cómo llegamos a ese punto en donde nuestra frágil convivencia se transformó en un campo de batalla?

§ ¿Cómo fue que la dictadura logró sortear un feroz aislamiento internacional durante 17 años y salir casi indemne de todo aquello?



Si pudiésemos escuchar con los oídos de la Historia, sentados en este lugar, oiríamos el eco de las bombas, los gritos, los llantos, los gemidos, el crujido de las paredes, el fuego consumiendo los muebles, las conversaciones soterradas, los imperativos discursivos, los gritos desde la calle, los cantos repetidos, los silencios, los silencios...

La Historia pone oído a los silencios. Busca en donde casi ya no hay rastros, busca en los fragmentos minúsculos, en los sótanos, en las bóvedas, busca para oír, busca para descubrir, busca comprender y explicar. Busca para preguntar, busca para dar sentido a nuestro pretérito, para recomponer los despojos y recuperar un pasado esquivo y penitente.

¿Qué le puede aportar un historiador al país?

Un plano, un mapa, un código para unir los humildes y frágiles fragmentos del pasado, una delicada melodía cuya partitura se quemó hace mucho tiempo.

La Historia no está aquí para “no repetir los errores del pasado”, ni para iterar “hundidos en el dolor y en la memoria”.

La Historia está aquí para enfrentarnos con el pasado con coraje moral, para comprender, para comprender, para comprender y dar sentido a nuestro presente.

Muchas gracias

César Ross

Santiago de Chile, marzo 19 de 2025



#SOMOSUSACH